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                    Zusammenfassung
Hintergrund
Die Lebensqualität von Patienten mit implantierbarem Kardioverter-Defibrillator (ICD) wird von therapiebedingten Faktoren beeinflusst. Die Studienlage ist jedoch heterogen und validierte krankheitsspezifische Messgrößen der krankheits- oder indikationsspezifischen Lebensqualität (DRQoL) von ICD-Patienten fehlen.
Fragestellung
Das Ziel der Studie war es, ein erweitertes Verständnis der langfristigen DRQoL von ICD-Patienten zu erlangen. Ein besonderer Fokus lag auf Stressoren und kognitiven Bewältigungsstrategien im Alltag.
Methoden
Die Datenerhebung erfolgte mittels semi-strukturierter leitfadengestützter Interviews. In dieser monozentrischen qualitativen Studie wurden zehn ICD-Patienten mit primär- und sekundärprophylaktischer Indikation eingeschlossen. Drei Fachärzte waren beteiligt. Die Daten wurden unter Berücksichtigung von salutogenetischen Ansätzen (Antonovsky) qualitativ ausgewertet.
Ergebnisse
Der ICD schränkt die Patienten im Alltag mehrheitlich nicht ein. Die Patienten entwickeln Bewältigungsstrategien, um die ICD-Indikation zu verstehen und ihr eine Sinnhaftigkeit zuzuschreiben. Die salutogenetische Betrachtung verdeutlicht, dass der ICD die DRQoL individuell positiv oder negativ durch Kohärenz- und Widerstandsfaktoren beeinflusst.
Diskussion
Es wurde eine salutogenetische Konzeptualisierung zur Analyse der DRQoL von ICD-Patienten entwickelt. Anhand dieser können Patienten mit hohem Risiko, geringer Kohärenz und Widerstandsfähigkeit identifiziert werden. Unter Berücksichtigung der individuellen Lebenswelten ist es möglich, eine positive Bewältigung der ICD-Indikation im Versorgungsprozess zu erzielen.


Abstract
Background
Evidence on disease-related quality of life (DRQoL) of patients with implantable cardioverter–defibrillators (ICDs) has been described heterogeneously. Disease-specific measures of DRQoL in ICD patients are lacking.
Objectives
The aim of this study was to gain a broader understanding of long-term DRQoL in ICD patients. Special focus was placed on stressors and cognitive management strategies in everyday life.
Methods
Data assessment was performed via semistructured, guideline-based interviews. The monocentric qualitative study included 10 ICD patients with primary and secondary prophylactic indication and 3 cardiologists. The qualitative analysis used the salutogenesis model (Antonovsky) as a framework.
Results
The interviews show that most patients do not experience a prominent limitation in their quality of life through the ICD. We found that patients focus on their individual coping strategies to handle the ICD indication with a sense of coherence, aiming at understanding their situation and giving it meaning. Whether the DRQoL is modified positively or negatively after ICD implantation depends on individual factors of resilience and factors of coherence.
Conclusions
We established a salutogenic model for the assessment of DRQoL in patients with ICDs. A stable DRQoL on ICD implantation and follow-up could be achieved if patients at high risk (small sense of coherence and reduced resilience) are identified and their individual lifestyles are taken into account.
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	CRT‑D:
	
                    Cardiac resynchronization therapy defibrillators

                  
	DRQoL:
	
                    Disease-related quality of life

                  
	HRQoL:
	
                    Health-related quality of life

                  
	ICD:
	
                    Implantierbarer Kardioverter-Defibrillator
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